

Editorial · Editorial*W. A. Scherbaum*

- 532 **Farewell für *Der Diabetologe* – Im wahren Sinne des Wortes. Mit den besten Wünschen für ein weiterhin gutes Gelingen**
 Farewell to *Der Diabetologe* – In the true sense of the word. With best wishes for continuing success

Leitthema · Main topic*Redaktion: L. Heinemann, Düsseldorf · M. Ickrath, Wiesbaden***Diabetestechnologie****Diabetes technology***L. Heinemann · M. Ickrath*

- 533 **Einführung zum Thema: Digitalisierung und Diabetestechnologie. Zukunft der Patientenversorgung**
 Introduction to the topic: Digitalization and diabetes technology.
 The future of patient care

DiaDigital-Arbeitsgruppe der AG Diabetes & Technologie – Deutsche Diabetes Gesellschaft (AGDT) · M. Kaltheuner · D. Drobel · L. Heinemann

- 538 **DiaDigital. Unterstützung von Patienten und Diabetologen bei der Nutzung von Apps**
 DiaDigital. Support for patients and diabetologists by the use of apps

M. Ickrath

- 550 **Daten und Diabetes: Big-Data-Medizin. Große Verheißungen und viele offene Fragen**
 Data and diabetes: Big Data in medicine. Great promises and many open questions

G. Freckmann · S. Pleus · L. Heinemann · T. Koschinsky

- 558 **Regulatorische Defizite bei Medizinprodukten**
 Regulatory deficits in medical devices

K. Lange

- 566 **Psychosoziale Aspekte aktueller Diabetestechnologien**
 Psychosocial aspects of current diabetes technologies

J. Grammes · E. Küstner

- 572 **Diabetestechnologie bei älteren Patienten**
 Diabetes technologies for older patients



© Syda Productions / Fotolia

Diabetes-Apps gibt es viele. Doch welche bringen tatsächlichen Gewinn für den Patienten?

Journal Club · Journal Club*S. Kahl*

- 578 **Kombinationstherapie zweier Inkretinmimetika bei Typ-2-Diabetes**
 Combination therapy of two Incretin mimetics in type 2 diabetes

M. Jecht

- 580 **Langfristige Effekte einer multifaktoriellen Therapie bei Typ-2-Diabetes**
 Long-term effects of multifactorial intervention in patients with type 2 diabetes mellitus

C. Fries

- 582 **Kardiovaskuläres Outcome unter Semaglutid. SUSTAIN-6-Studie zeigt signifikante Risikoreduktion**
 Cardiovascular outcome under semaglutide. SUSTAIN-6 study shows significant risk reduction

V. Pavlicek

- 584 **Omega-3-Fettsäuren gegen diabetische Retinopathie**
 Omega-3 fatty acids for diabetic retinopathy

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

K. Rinnert

587 **Arbeitsmedizinische Aspekte bei Diabetes**
Occupational health and diabetes

597 **Fragebogen**
Assessment



Verschiedenes · Miscellaneous

530 **Magazin** · Magazine

600 **Mitteilungen des BDI** · News from the BDI

603 **Mitteilungen der DDS** · News from the DDS

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Liebe Leserinnen,
liebe Leser,
wir wünschen Ihnen ein
gesundes und erfolgreiches
Jahr 2017 sowie weiterhin
viel Vergnügen bei der
Lektüre Ihrer Zeitschrift.

Ihr Redaktionsteam
Fachzeitschriften
Springer Medizin

photos.com

Titelbild: © Jacob Lund / Fotolia

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Diabetologe bietet aktuelle Fortbildung für alle diabetologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der angewandten Diabetologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Diabetologe offers up-to-date information for all diabetologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of diabetology. The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Diabetologe* are reviewed.

Indexed in Science Citation Index Expanded and Scopus.